
令和５年度 車座集会

意見交換内容

佐世保市 市民生活部
コミュニティ・協働推進課

地域版

日時 令和５年１１月２７日（月）１４時から

場所 日宇地区コミュニティセンター 講堂

テーマ
（１）コミュニティセンターの建替えについて
（２）地域交通について
（３）その他

出席者 地域参加者１１名、 市長ほか関係者３名 合計１４名
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令和５年度日宇地区 意見交換内容（要旨）

地域参加者

【コミセンの建替えにかかるご意見、ご要望】
支所・コミセンの建替えは長年の課題であり、よ
うやく計画に乗せてもらい感謝。地元は期待して
いる。これから事務局を中心に各部屋のレイアウ
トなどを要望しながら、可能な限り立派なものを
作っていただきたい。

建替えの際は仮庁舎になると思うが、住民の不
便がないように旧親和銀行を借りられるよう交
渉してもらいたい。

なるべく早く建替えをしてもらいたい。
令和７年度の実施設計、遅れないようにお願いし
たい。

市予算の関係で縮小とならないようお願いした
い。今後財源をどう確保するかが重要になると思
う。皆で知恵を出し合っていけたらと思っている

希望は色々あるが、上限はどのくらいなのか。地
方債発行の検討の余地があるのか。最終的には
財政面での話になる。

出入口を２か所に増やしてもらえれば便利になる
と思う。

車がすれ違うには通路幅が６ｍ必要。敷地内で６
ｍ確保するとなると利用できる面積が減るので
はないか。離合がスムーズにいかないと混雑の原
因になる。選挙の期日前投票の時期などは特に
混雑しやすい。一方通行にすれば車の流れもスム
ーズになり、通路幅は４ｍくらいですむので理想
的だと考える。

テーマ：（１）コミュニティセンターの建替えについて
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仮庁舎は今後の課題。皆様の利便性を損なわな
い形で考える必要がある。頂戴した具体的なご提
案も含め検討していく。

スケジュールについてはできるだけ早く頑張って
いきたい。

出入口を２か所というご提案については今後の
設計の中でご意見をいただければと思う。これか
ら我々も地元の皆様の具体的なご意見を聞ける
ような体制をとっていきたい。

先日、周年記念で訪れたオーストラリアのコフス
ハーバー市役所は、市役所でありながら美術館、
図書館が併設されており、多目的で複合的な施
設であった。建物がカラフルで印象的だった。子
どもたちを含めた次世代の皆さんが集まりやす
いということに力点を置いて作られているのか
なと感じた。

市長

財政的な面や制約はあるが、佐世保市でも将来
のことを踏まえて、若い方の視点を入れた、気持
ちが豊かになるような建物ができればと感じた。

ぜひ地域の皆様にも構想やアイデアなどを教えて
いただければと思う。

令和５年度日宇地区 意見交換内容（要旨）

テーマ：（１）コミュニティセンターの建替えについて

令和６年度から基本設計、工事開始は令和８年度
を予定している。

市として意思決定している範囲としては、コミュ
ニティセンターの建替えと、JRの土地取得を視野
に入れているという部分である。

仮庁舎や出入口の件については市の中で検討し
、意思決定した上で地域の皆様にお話ししたいと
考えている。まずは駐車場の問題と、部屋の配置
等について地域の皆様と調整を進めたい。

市民生活部長
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令和５年度日宇地区 意見交換内容（要旨）

地域参加者

【駐車場について】
コミセン奥の借地は、これまで舗装や立体駐車場
の建設要望も叶わなかった。何か進捗があれば
お聞きしたい。

駐車場は必須。２階以上を張り出しにして通路幅
を５ｍ確保できるような設計や、相浦は１３０台駐
車可能なので、同規模程度確保できるよう努力
をしていただきたい。

駐車場が心配。スムーズに車が流れるようにする
ためには、２方向から入られるようにするべきだ
と考えている。国道側に間口を開けてほしい。民
地の買収もぜひ検討していただきたい。

もし国道沿いに用地を取得できたら、駐車場の上
にマンションを建てていただきたい。周辺に学校
もあり教育的にも環境に恵まれているので、もし
マンションができれば利便性もよくなると考える

【日宇地区コミセンにおける投票所の環境整備】
現在、選挙の期日前投票をイオンで実施している
。以前はコミセン２階の講座室で行っていたが、
バリアフリー対応でないため、車いす利用の方が
来られたときは担いで上がってきていた。

選挙管理委員会が民間施設利用という新たな視
点で対応をされたことは非常によかったと思う
一方で、民間施設ゆえの問題もある。クレームや、
周辺に気を遣いながら期日前投票の事務あたっ
ている。

バス利用者からは不便だという意見、自家用車で
移動される方にとっては駐車場が広く利用しや
すいなど両方の意見がある。

コミセン建て替えの際は、選挙を公共施設で行え
るようこの状況を十分に踏まえていただきたい。

テーマ：（１）コミュニティセンターの建替えについて



5

市長

令和５年度日宇地区 意見交換内容（要旨）

 JRの土地を取得できた場合、同時に駐車場の動
線を考えることになる。その中で併せて検討させ
ていただく。

マンションについては、コミセン駐車場の活用の
一環ということで理解した。財政的にも大きく関
わってくるので、このようなご意見も頭に入れな
がら進めていきたい。

市民生活部長

テーマ：（１）コミュニティセンターの建替えについて

投票所の環境整備については、大変重要なご指
摘をいただいた。投票所の如何に関わらずバリア
フリーは欠かせない視点であり、必ず実現したい

昨今、投票率は選挙の度に落ちており、民主主義
の危機的状況にあると考えている。今後、公共・
民間限らずあらゆる形で投票率を上げる工夫を
していくことが重要である。

民間施設の利用についてもマイナスの部分を解
消できるよう対策をしていく必要がある。コミセ
ン建て替えの折には、バリアフリーを含めた、投
票所としての利便性についても考えたい。

投票立会人のご協力についても感謝申し上げた
い。立会人が確保できずに運営ができないとい
う地域もあると聞く。投票率が落ちる原因のひと
つであると考える。今後とも地元の皆様のご協力
をいただきながら、投票率アップに努めたい。

市長

駐車場については用地を確保できるよう尽力し
たい。地元のニーズに十分に応えられるような施
設を作りたいという思いは同じである。どのよう
に財源を捻出していくかも重要だと考える。

利便性を高めることは重要。用地の状況をみな
がら検討したい。
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令和５年度日宇地区 意見交換内容（要旨）

地域参加者

バスが減便となったことで不便になられた方がこ
の地域にもたくさんおられる。日宇地区では、現
在、乗り合いタクシー「すずかけ」の２回目の試験
運行中である。この結果次第で事業化が決まる。
維持基準はクリアしているようなので、引き続き
検討していただいてできる限り早い本格運行を
お願いしたい。

町内にも意見を聞いている。利用したい時間にタ
クシーがいないという意見も一部ある。

市内の他地域で運行している実績はあるか。

テーマ：（２）地域交通について
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令和５年度日宇地区 意見交換内容（要旨）

テーマ：（２）地域交通について

市長

乗り合いタクシー「すずかけ」は、９月から１１月末
まで社会実験を実施。地域の皆様のご協力に感
謝申し上げたい。

 １１月22日までの利用状況を見ると維持基準は
クリアする見込みである。本格運行の実現性があ
ると認識している。見直しの協議や許認可手続き
など一定の時間が必要になるが、出来る限り早く
実現できるよう準備を進めていきたい。地域、運
行業者、行政が一体となって取り組む必要がある
。引き続き周知活動、利用促進などご支援をお願
いしたい。

利用者を増やすためには、より利用しやすいも
のにすることが重要。コースの変更や、時間変更
などは実現できる可能性がある。社会実験を踏
まえた上で、地域と市と事業者で課題解決に取
り組みながら、より良い形で本格運行ができる
よう進めていきたい。

決められたコースを決められた時間にという路
線定期運行型のものは、大野モールから知見寺
の下辺りまでを運行する「まめバス」と、春日町
の辺りをワンボックスカーで回っているものが
ある。いずれも利用者は一定確保できており、
今のところ順調に継続をしている。他は予約を
して利用するデマンド型がほとんどである。

企画部長
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令和５年度日宇地区 意見交換内容（要旨）

地域参加者

【火災共済制度について】
 １０年前に、佐世保市町内連合会から町内会集会
所の火災共済制度についての要望書をあげたが
、いまだ解決には至っていない。

町内会にとって火災保険料が非常に負担となっ
ている状況である。

佐世保市の町内会に対する施設整備補助金制度
は、新築する場合、１/3補助で上限８００万円まで
となっているが、万が一集会所が火災に遭った場
合は９割補助にすると負担が軽くなると思う。

【花市について】
以前は、佐世保駅のみなと口広場で花市が開催
されていたが、最近開催されていない。聞いてみ
ると賃料が高いとのこと。楽しみにしている方が
多かったので残念である。なんとか続けられる方
法があれば皆さん喜ばれると思う。

テーマ：（３）その他

【市内の中学３年生の給食費無償化について】
中学３年生の給食費を市が補助するという報道
があっていた。３年生に限定したのはなぜかお聞
きしたい。
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政策のひとつに「中学校給食費の無償化」を掲げ
ており、財源確保について内部で検討を行ってき
た。現在、食材費が高騰しており、本来であれば
令和５年４月から値上げのところ、交付金の措置
もあり据え置きとなっている。一部からでも給食
費の無償化をスタートさせたいということで佐世
保市立の中学３年生の学校給食費無償化を発表
させていただいた。

文科省の調査によると学校外でかかる教育費は
、中１～中２は平均３０万、中３で平均５０万円。１
学年上がると高校受験の準備や部活動での遠征
が増えるなど諸々の費用が掛かる。この負担は
非常に大きい。まずは中３から学校給食費の無償
化を来年度から実現したい。中１、中２についても
今後拡大したい気持ちはある。

国の「こども未来戦略方針」のもと給食実態調査
が全国で行われている。この調査をもとに、今後
学校給食の無償化についても検討されると聞い
ている。国の状況を見ながら今後の拡大につい
ては検討したい。

市長

令和５年度日宇地区 意見交換内容（要旨）

テーマ：（３）その他

市の施設利用については受益者負担であるとい
うことでご理解をいただきたい一方で、市の経済
活性化のひとつの方策でもあると考える。どうい
うことができるか検討したいと思う。


